
Mejoras estruc-
turales en sa-

las, renovación de 
equipos y apertura de 
turnos, son algunas 
de las medidas que 
adelanta la CSS para 
atender el aumento 
de pacientes renales 
que requieren hemo-
diálisis.

Solo en la Sala de 
Hemodiálisis del 
Complejo Hospitalario se reciben unos 30 nuevos pacien-
tes mensuales.
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“2023: AÑO DE RESULTADOS”

@ c s s p a n a m a

Recursos son para mejorar 
atención de los pacientes 

Desarrollamos estrategia 
para atender aumento 
de pacientes renales 

Transparencia e igualdad 
aplica CSS en licitaciones

>>Administración reitera en diálogo con gremios que no puede afrontar $480 millones en aumentos

El diálogo entre el Ministerio de Salud, la Caja de Seguro 
Social y los gremios del sector salud avanza con !ui-

dez en el tema del abastecimiento de medicamentos, en 
base a la metodología y agenda aprobada por la mayoría, 
a través de votación.

Uno de los temas importantes que se abordan es la 
compra conjunta de 351 medicamentos entre el Minsa y 

la CSS, para abaratar los costos para el Estado y garantizar 
un óptimo abastecimiento. 

La CSS ha reiterado que en este momento no puede 
hacerle frente a los más de $480 millones que diferentes 
gremios exigen en aumentos salariales, debido a que sus 
recursos están comprometidos en proyectos que buscan 
mejorar la atención a los pacientes. Pág. 3

Todas las licitaciones públicas de la CSS cumplen con 
los principios establecidos en la Ley de Contratacio-

nes Públicas de transparencia, igualdad de los oferentes 
y publicidad de los actos. 

Pág. 5
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Ciudad de la Salud sigue marcando hitos
Cirugía robótica 
genera ahorro 
millonario 

Realizamos
bypass con la
ayuda de robot 

Neonatos 
tendrán centro 
de primer mundo 

Un millón 250 mil dólares 
en ahorros produjeron las 
51 cirugías realizadas, has-
ta el momento, por profe-
sionales panameños con el 
robot Hugo Ras.

Un nuevo hito en la me-
dicina panameña marcó  
la realización del primer 
bypass gástrico asistido 
por robot, a un paciente de 
360 libras de peso.

El Centro de Neonatología 
de Alta Complejidad cuen-
ta con infraestructuras de 
primer mundo, amplios es-
pacios y equipos de la más 
alta gama.



>> Las obras bene"ciarán 
a un 87% de la población 
que atiende la Caja de 
Seguro Social.

Redacción CSS
Clayton

Un presupuesto por el 
orden de los $7 mil 

202 millones dirigido, en-
tre otras cosas, al rescate 
y culminación de obras en 
bene"cio de la población, 
sustentó ante la Comi-
sión de Presupuesto de 
la Asamblea Nacional el 
director general de la Caja 
de Seguro Social, Dr. Enri-
que Lau Cortés.

Durante su sustenta-
ción resaltó la culmina-
ción de importantes obras 
como la Ciudad de la Sa-
lud y  otras instalaciones en 
Panamá, Coclé, Veraguas, 
Bocas del Toro, Herrera y 
Chiriquí.

Con una importante in-
versión en infraestructu-
ras, la CSS construye ins-
talaciones de salud a nivel 
nacional, desglosadas en 
obras nuevas, rescatadas y 
entregadas, que bene"cia-
rán al 87% de la población 
que recibe atención de 
parte de la institución.

Un informe de la Direc-
ción de Ingeniería y Arqui-

tectura indica que entre 
las obras rescatadas está 
la Policlínica de Aguadulce, 
con una inversión de $17.9 
millones; la nueva Policlíni-
ca “Dr. Paulino Ocaña”, de 
Penonomé, por $23.2 mi-
llones; el Complejo Hospi-
talario “Dr. Manuel Amador 
Guerrero” de Colón, con 
$2.9 millones.

Además, "gura la Policlí-
nica de Boquete con una 
inversión de $9.1 millones; 

el Hospital de Chepo, por 
$6.3 millones; y el edi"cio 
de estacionamientos de 
la Policlínica Joaquín José 
Vallarino, de Juan Díaz, de 
$9.3 millones.

Entre las nuevas obras 
en construcción están la 
Policlínica de Antón, ubi-
cada en El Chirú, por $16.9 
millones; la Policlínica de 
San Antonio, con $21.9 mi-
llones;  el Instituto de la Sa-
lud de los Trabajadores “Dr. 

Francisco Díaz Mérida” por 
$66.3 millones; y la nueva 
Policlínica Especializada de 
David, en Chiriquí,  de $21.1 
millones.

“También estamos por 
inaugurar próximamente 
el Hospital de Almirante 
(con una inversión de $41.5 
millones) que va a dar una 
respuesta muy importante 
con equipos de alta tecno-
logía”, dijo el director ge-
neral Lau Cortés.
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ULAPS estrena 
el expediente 
digitalizado

Se explora una  
alianza médica 
con Israel 

Esta herramienta 
bene"ciará a las 

pacientes embarazadas 
con la digitalización 
de su expediente en 
la atención prenatal y 
neonatal de calidad.

La implementación 
de este sistema es una 
estrategia que impulsa 
la subdirección nacional 
de Atención Primaria en 
Salud (APS) de la CSS.

La paciente Dania 
Batista cali"có la inicia-
tiva como “maravillosa, 
fantástica ya que el sis-
tema es integral, está 
conectado y para mí que 
viajo bastante es una 
herramienta !exible”.

La Unidad Local de 
Atención Primaria de 

Salud, “Dr. Edilberto Cu-
liolis”, de Las Cumbres, se 
ubica a la vanguardia con 
la última herramienta di-
gital del Sistema Informá-
tico Perinatal (SIPWEB– 
PLUS).

Sustentamos presupuesto dirigido 
a mejorar atención a los pacientes 

>>Rescatamos obras abandonadas y construimos nuevas 

>> El Dr. Lau Cortés y su equipo durante la sustentación en la Comisión de Presupuesto. 

Panamá y la Embajada 
de Israel están traba-

jando en estrecha colabo-
ración para establecer una 
alianza en el ámbito de la 
formación médica, que le 
permita a médicos pana-
meños especializarse en 
prestigiosos hospitales de 
esa nación.

Adys Urieta, embajadora 
de Panamá en Israel, indicó 
que se han dado conver-
saciones con las autorida-
des del Hospital Hadassah 
en Jerusalén.

Inició el proceso de “Au-
ditoría de la Atención 

con Calidad y Calidez” en 
el Hospital “Dra. Susana 
Jones Cano”, después de la 
instrucción girada a todos 
los directores médicos del 
país para que vigilen la dis-
pensación de un trato más 
humano y compasivo a los 
pacientes.

60% de avance tiene nueva policlínica en Penonomé 
>>Pacientes de más de 
cinco comunidades se 
verán bene"ciados con 
esta instalación.

Un avance del 60% re-
gistra la construcción 

de la Policlínica “Manuel 
Paulino Ocaña”, en Peno-
nomé, obra que debe ser 
entregada en el primer tri-
mestre de 2024. 

La construcción avanza 
con la implementación 
del equipo de vigilancia, 
distribución de espacios 
de los departamentos y la 
colocación de las líneas te-
lefónicas de los diferentes 
servicios.

Esta policlínica contará 
con los servicios de ur-
gencias, radiología médica, 
departamento de labora-

torio clínico, farmacia, "sio-
terapia, odontología, salud 
ocupacional, electrocar-
diografía, medicina física y 
rehabilitación, cirugía ge-
neral, cardiología y neumo-
logía, entre otros.

Más de 159 mil ase-
gurados y 31 mil 680 no 
asegurados atiende en la 
actualidad la Policlínica de 
Penonomé.

Los pacientes que se be-
ne"ciarán con esta nueva 
instalación médica pro-
vienen de áreas aledañas 
al distrito de Penonomé, 
como San Carlos, Antón, 
La Pintada y Natá.

En su momento, el di-
rector general, Dr. Enrique 
Lau Cortés, dijo que recu-
perar esta obra es un gran 
reto para la CSS. 

Auditan 
atención 



>>Este es otro proyecto 
que fue rescatado por 
la administración del Dr. 
Enrique Lau Cortés.

Melissa Arjona
Juan Díaz

A partir del pasado 18 
de septiembre, se 

reactivó la construcción 
del edi"cio de estaciona-
mientos de la Policlínica 
“Dr. José Joaquín Vallarino 
Z.”, en Juan Díaz, para pro-
porcionar 488 plazas en 
seis plantas.
 Esta es una de las 

obras recuperadas por 
la administración del 
director general, Dr. 
Enrique Lau Cortés, 
luego que permaneció 
abandonada durante 
varias administraciones.

La obra, que incluirá es-
tacionamientos para per-
sonas con discapacidad, 
recibió la orden de proce-
der el 22 de octubre de 
2012 y debió estar termi-
nada en octubre de 2013.

Los trabajos se suspen-
dieron en febrero de 2015, 
con un avance de 42%. 
Esta suspensión y las incle-

mencias del tiempo han 
causado deterioro en las 
estructuras, abandonadas 
durante cerca de 10 años.

El proyecto atenderá la 
demanda actual y futura 
de estacionamientos en la 
J.J. Vallarino, que sirve a 
una población de cerca de 
500 mil personas de dife-
rentes comunidades, con 
unos 920 funcionarios.

En la actualidad, la Poli-
clínica J.J. Vallarino cuenta 
con un total de 95 estacio-
namientos y un 75% del 
total de sus colaboradores 
tiene automóvil propio.

>> La Defensoría del Pueblo 
actúa como mediadora en 
la mesa del diálogo. 

Pablo Solís
Clayton

La mesa de diálogo    ent-
re el Ministerio de Sa-

lud, la Caja de Seguro Social 
y los gremios del sector 
salud avanza en la agenda 
previamente acordada con 
los temas de abastecimi-
ento de medicamentos, 
biomédica, insumos mé-
dico quirúrgicos y las inver-
siones en infraestructura 
que realiza la CSS.

El secretario general de 
la CSS, Edwin Salamín, dijo 
que desde el punto de vis-
ta metodológico y con la 
mediación de la Defensoría 
del Pueblo, se ha ido orde-
nando la mesa.

“La mesa ha sido mucho 
más !uida, empezamos 

a de"nir la apertura de la 
tercera mesa que es la téc-
nica”, subrayó. “También 
esperamos que se pueda 
mostrar algo de la gran 
obra de Estado que es la 
Ciudad de la Salud”, añadió.

Por su parte, el Dr. Ales-
sandro Ganzi, representan-
te del Ministerio de Salud  

(Minsa) en este diálogo, 
señaló que en el tema de 
los medicamentos están 
tratando la compra con-
junta de 351 renglones  que 
realizarán el Minsa y la CSS 
para alcanzar un abasteci-
miento óptimo.

 La CSS ha reiterado que 
en estos momentos no pue-

de hacerle frente a los más 
de $480 millones que di-
ferentes gremios de la ins-
titución están solicitando 
en aumentos, porque los 
recursos de la institución 
están destinados a mejorar 
la atención que reciben los 
asegurados. 
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Diálogo con gremios de la salud avanza 
con !uidez sobre tema de abastecimiento 

>>Grupos minoritarios intentan desconocer lo que fue aprobado a través de votación 

Caja no puede afrontar 
aumento a funcionarios

El aumento salarial 
del 20% que exige 

la Asociación Nacional 
de Funcionarios 
Adinistrativos de la 
Caja de Seguro Social 
(ANFACSS) representa 
más de $36 millones 
anuales, un “dinero con 
el cual no contamos 
en este momento”, 
pero la Administración 
mantiene las puertas 
abiertas al diálogo, 
a"rmó el secretario 
general de la CSS, Edwin 
Salamín.

Salamín reiteró la in-
vitación a la ANFACSS a 
retomar el diálogo que 
abandonaron unilate-

ralmente, a pesar de 
los avances signi"cati-
vos logrados durante 
10 meses. “Se les ha                   
explicado los problemas 
"nancieros que tiene la 
Caja para atender el ajus-
te salarial que plantean 
en las 15 categorías de 
funcionarios”, subrayó.

“Ellos unilateralmente 
suspendieron las con-
versaciones de la mesa 
económica. Siempre 
hemos estado anuentes 
a dialogar y las puer-
tas están abiertas, pero 
ya se les ha explicado  
muy puntualmente la 
situación "nanciera de la 
Caja”, dijo. 

>>Mayoría de participantes aboga por un diálogo de altura y respeto. 

Arranca rescate del proyecto 
de estacionamientos en la J.J.



Inicia el cambio de los equipos de radiología 
La Caja de Seguro Social 

inició la renovación de 
los equipos cuya vida útil 
ha sido superada en dife-
rentes unidades ejecutoras 
del país, informó la Dra. Lili 
de Weng, directora nacio-
nal de Radiología de la CSS.

“Es un contrato que su-
pera los 276 millones de 
dólares que inició desde 
el mes de mayo con la 
distribución a nivel nacio-
nal de una gama de equi-
pos amplia”, dijo.

Explicó que esto incluye 
la compra de los equipos,  
su mantenimiento durante 
el periodo del contrato y la 
renovación de toda la pla-
taforma informática.

“Los equipos que estén 
de descarte que tienen 
más de 10 años van a ser 
reemplazados en su to-
talidad. Un 45% de los 
equipos existentes será 

reemplazado”, resaltó.  
El Departamento de 

Biomédica dará manteni-
miento a los equipos exis-
tentes de bajo y mediano 
grado de complejidad.

Y como parte del Proyec-
to de Teleradiología, el 
Complejo Hospitalario “Dr. 
Arnulfo Arias Madrid” y el 
Hospital “Dra. Susana Jo-
nes Cano” empezaron a 
recibir nuevos equipos.

El Complejo recibió dos 
nuevos Arco en C, que 
serán utilizados en el salón 

de operaciones para guiar 
las cirugías de ortopedia, 
neurología y urología. 

Mientras que el Susana 
Jones Cano recibió una 
máquina de Rayos X portá-
til y un Brazo en C Móvil 
con detector plano digital 
de nivel avanzado.

El Dr. Gilberto Chanis, 
jefe del Departamento de 
Radiología del Complejo, 
destacó que este equipo 
aumenta la e"ciencia en el 
quirófano, con una calidad 
de imagen que es clave du-
rante la operación.

Por su parte, Jinela Saa-
vedra, jefa de Radiología 
Médica del Susana Jones 
Cano, detalló que la máqui-
na de Rayos X portátil 
permite realizar placas 
radiográ"cas a pacientes 
encamados que estén en el 
Cuarto de Urgencias o en 
Hospitalización.

Atendemos aumento de pacientes renales 
E.  Nelson/D. Díaz
Clayton

La Caja de Seguro 
Social implementa 

una estrategia para aten-
der la creciente demanda 
de pacientes renales a ni-
vel nacional, que incluye 
remodelaciones de 
estructuras y la apertura 
de nuevas salas y turnos.

Treinta nuevos pacien-
tes por mes ingresan a la 
Sala de Hemodiálisis del 
Complejo Hospitalario “Dr. 
Arnulfo Arias Madrid”, un 
incremento que ha hecho 
que la demanda supere 
la capacidad  instalada 
inicialmente.

En el Complejo se 
realizan trabajos de rea-

decuación para mejorar 
la atención, indicó su 
subdirector, el Dr. Alber-
to Mattatall.

Actualmente esta sala 
maneja alrededor de 
400 pacientes, 30 de 
los cuales pertenecen al 

grupo de los hospitaliza-
dos. Este grupo, a su vez, 
registra un ingreso de 
entre 4 y 7 pacientes agu-

dos o nuevos, que llegan 
por semana al Cuarto de 
Urgencias del Complejo. 
Mientras que 330 son 
ambulatorios, precisó.

Ante esta situación y 
como parte de la estra-
tegia de la CSS, el Hos-
pital “Dra. Susana Jones 
Cano”, de Villa Lucre, 
implementó un cuarto 
turno de atención para 
brindar tratamiento de 
hemodiálisis a pacien-
tes a procedentes del 
Complejo Hospitalario.

El director médico del 
Hospital “Dra. Susana 
Jones”, el doctor Arnulfo 
Rodríguez, explicó que 
con la apertura de este 
espacio se prestarán ser-
vicios a 40 pacientes.

Por otro lado, la Ciu-
dad de la Salud habilitó 
la Sala de Hemodiálisis de 
Pacientes Hospitalizados 
de Alta Complejidad para 
brindar atención ambu-
latoria a 60 pacientes 
en dos turnos, de lunes 
a sábado de 6:00 a.m. a 
6:00 p.m.

El Dr. Jorge Ng Chin-
kee, director médico de 
la Ciudad de la Salud, 
explicó que para brin-
dar el apoyo al Complejo 
Hospitalario, se habilitó la 
amplia, moderna y cómo-
da Sala de Hemodiálisis 
del Instituto de Trasplan-
te, que contará con en-
fermeras, doctores, ca-
milleros y técnicos, entre 
otras facilidades.

$276
millones es el monto del 
contrato para el cam-
bio de estos equipos. 

CSS AVANZA



>> Unas 15 especialidades y 
sub-especialidades forman 
parte de la lista de nuevos 
galenos.

José Edwin Sánchez 
Clayton 

Un total de 64 especia-
listas y sub-especialis-

tas iniciaron su formación 
en el Programa de Docen-
cia de la CSS para servir a 
la población en diferentes 
equipos médicos a nivel 
nacional, indicó el subdi-
rector de Docencia e Inves-
tigación de la Ciudad de la 
Salud, Dr. Aron Benzadón.

Especialistas en medici-
na interna, anestesiología, 
geriatría y gerontología, 
neurocirugía, pediatría, pa-
tología, radiología, urgen-
cias médicas quirúrgicas  y 
sub-especialistas en algio-
logía, cirugía cardiovascu-

lar, cirugía pediátrica, gas-
troenterología, ortopedia 
pediátrica y paidopsiquia-
tría, serán formados en di-
versos hospitales de la CSS 
de todo el país.

Asistieron a la “Induc-

ción Administrativa de Mé-
dicos Residentes”.

Para el subdirector de 
Docencia e Investigación 
de la Ciudad de la Salud, 
Dr. Aron Benzadón, esta es 
una etapa importante. 
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64 especialistas 
inician capacitación 

>>Se trata de nuevos profesionales que servirán en todo el país 

>>Todas cumplen con 
las normas previstas en 
la Ley 22 que rige las 
contrataciones públicas.

Para bene"cio de cer-
ca del 87% de toda 

la población que atiende 
a nivel nacional, la actual 
administración de la Caja 
de Seguro Social (CSS) ha 
hecho importantes inver-
siones para rescatar obras 
de infraestructura que fue-
ron abandonadas durante 
años y para construir nue-
vas instalaciones.

Todos los actos públicos 
de la CSS cumplen con la 
Ley 22 de Contrataciones 
Públicas, que, entre otros 
principios, exige transpa-
rencia, publicidad e igual-
dad de oportunidades para 
todos los participantes.

En la lista de proyectos 
rescatados resalta la Ciu-
dad de la Salud, instalación 
de primer mundo, con tec-
nología de punta y un equi-

po de profesionales de la 
salud que atiende casos de 
alta complejidad. La Ciu-
dad de la Salud representa 
el inicio de un nuevo mo-
delo de atención en el país, 
basado en el concepto de 
hospitales inteligentes. 

Y para garantizar la cla-
ridad de sus actos, la CSS 
conformó el Comité de 
Asesores Externos de Ética 

y Transparencia, compues-
to por destacadas persona-
lidades públicas vinculadas 
a los principios de rendi-
ción de cuentas.

Las licitaciones que rea-
liza la CSS cumplen con las 
normas legales vigentes en 
materia de contrataciones 
públicas que garantizan 
que los datos estén al al-
cance de la ciudadanía.

Con transparencia e igualdad, 
CSS realiza sus licitaciones 

>>Destacan entre las 
atenciones las prestadas 
en el servicio de urgencias 
del Hospital “Dr. Rafael 
Estévez”.

U nas 275 mil atenciones 
en lo que va de este 

año han brindado las cinco 
instalaciones de salud de 
la Caja de Seguro Social en 
Coclé, en medicina gene-
ral, especializada y de ur-
gencias, según estadísticas 
de Registros Estadísticos 
en Salud (REGES).

En cuanto a las atencio-
nes de medicina general, la 

Policlínica “Manuel Paulino 
Ocaña”, de Penonomé, fue 
la instalación que más re-
gistró con 55 mil 679.

Le siguen la Policlínica 
“Dr. Manuel de Jesús Ro-
jas”, de Aguadulce, con 37 
mil 636 pacientes atendi-
dos, la Policlínica San Juan 
de Dios de Natá con  31 mil 
705, el CAPPS de La Pinta-
da con 5 mil 600 y el Hos-
pital “Dr. Rafael Estévez” 
que suma 4 mil 581.

Por otra parte, se dieron 
40 mil 365 atenciones en 
medicina especializada en 
el Hospital de Aguadulce, 

16 mil 822 en la Policlínica 
de Penonomé, 5 mil 189 
en la Policlínica de Natá y 2 
mil 471 en la  Policlínica de 
Aguadulce.

El servicio de urgencias 
registró 74 mil 983 
atenciones en el Hospital 
“Dr. Rafael Estévez”, que 
es la única  instalación de 
la Caja de Seguro Social en 
Coclé que ofrece este ser-
vicio  a pacientes asegura-
dos y no asegurados.

En Coclé se construyen 
tres nuevas instalaciones 
médicas que bene"ciarán 
a miles de personas. 

Unas 275 mil atenciones médicas Unas 275 mil atenciones médicas 
en Coclé durante este año 2023en Coclé durante este año 2023

>> Se atendieron asegurados y no asegurados
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Con infraestructuras de primer mundo, 
amplios espacios y equipos de la más 

alta gama, cuenta el Centro de Neonato-
logía de Alta Complejidad, que brindará 
“soporte a los neonatos prematuros”, 
destacó el Dr. Hermes Pimentel, director 
médico.

Estas instalaciones están adecuadas 
para los recién nacidos que se mantie-
nen en la  fase aguda de la enfermedad 
compleja que presenten al nacer.

Para ofrecer calidad de atención en 
Cuidados Intensivos Neonatales de Alta 
Complejidad, fueron instaladas 80 incu-
badoras de alta gama (cerradas y abier-
tas, 10 de las cuales son de transporte), 10 
ventiladores híbridos  de alta frecuencia 
y convencionales, equipos óxido nítrico, 

de radiografía portátil, un ultrasonido, 10 
pesas electrónicas, monitores de signos 
vitales y  36 torres de gases, entre otros 
equipos.

Las incubadoras abiertas son de gran 
apoyo para el manejo médico del neo-
nato que necesite la realización de un 
procedimiento de reanimación cardio-
pulmonar avanzada.

Mientras que si el niño pasó la fase agu-
da de la enfermedad, se le coloca en una 
incubadora cerrada.

Las incubadoras cerradas brindan una 
temperatura adecuada y el soporte de 
seguridad e higiene para el suministro de 
medicamentos, nutrición parenterales, 
enteral o de crecimiento necesario para 
los bebés. 

El Servicio de Colop-
roctología se suma a 

la atención de la Consulta 
Externa en la Ciudad de la 
Salud para que los pacien-
tes del Complejo Hospi-
talario “Dr. Arnulfo Arias 
Madrid” puedan atenderse 
con todas las comodida-
des en esta instalación de 
alta complejidad, indicó el 
Dr. Jorge Ng. Chinkee, di-
rector médico.

“Tenemos a los cirujanos 
y al personal de salud que 
atiende a estos pacientes. 

Estamos muy contentos  
de que la programación de 
apertura de los diferentes 
servicios se esté dando de 
forma paulatina y progra-
mada, siempre pensando 
en el bene"cio de los 
pacientes”, destacó.

Por otro lado, resaltó 
las bondades del Servicio 
de Gastroenterología de 
la Ciudad de la Salud por 
la capacidad de asistencia 
que tiene para realizar 
procedimientos de tipo 
endoscópicos. 

“Queremos realizar en 
el Centro Endoscópico los 
estudios especializados 
y algunos otros que uti-
lizarían la radiología para 
hacer evaluaciones  de las 
vías biliares”, subrayó.

Recordó que la Ciudad 
de la Salud ofrece una va-
riada cartera de servicios 
especializados, entre los 
cuales mencionó  gineco-
logía y urología, además de  
toda la gama de atencio-
nes que se atienden hasta 
el  cuarto nivel. 

Servicio de Coloproctología 
del Complejo se muda a 
Ciudad de la Salud  
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Con un ahorro mínimo 
estimado en 1 millón 

250 mil dólares, solo en 
procedimientos, el robot 
Hugo Ras completó 51 ci-
rugías en sus primeros seis 
meses de funcionamiento 

en Ciudad de la Salud.
El mayor número de 

procedimientos fueron 
prostatectomías, her-
nia inguinal   bilateral, 
exploración del conduc-
to biliar, reconstrucción 

biodigestiva, hernia hia-
tal, remoción de quiste 
hepático, histerectomías, 
reconstrucción digestiva 
biliar y resección de masa 
gástrica, las cuales fueron 
realizadas con esta tec-

nología desde "nales de 
2022  hasta la fecha.

El Dr. Jorge Ng Chinkee, 
director médico de la Ciu-
dad de la Salud, informó 
que se han efectuado 51 
operaciones mediante 
cirugías asistidas con ro-
bots, siendo la Ciudad de 
la Salud el primer hospital 
público en América Latina 
en contar con dos equipos 
con este novedoso siste-
ma robótico. 

Destacó el hito que 
representa la adquisición 
de estos revolucionarios 
equipos en la salud pana-
meña, en cuanto a ahorro 
en tiempo y dinero,  sin 
contar con otros aspectos 
como traslados y días de 
hospitalización.

“Es una inversión 
adecuada y tienen 

toda la tecnología de pun-
ta para obtener resultados 
favorables en las amplias y 
cómodas instalaciones del 
Hospital Pediátrico de Alta 
Complejidad de la Ciudad 

de la Salud”, destacó el Dr. 
Paul Gallardo, director del 
Hospital del Niño, quien 
recorrió con su equipo de 
trabajo la Sala de Hemo-
diálisis, que cuenta con 24 
máquinas para el tratami-
ento de pacientes renales.

“Maravillados” por la magnitud del proyecto y las 
facilidades en salud que ofrecerá a la población 

la Ciudad de la Salud, quedó un grupo de la Comunidad 
Judía Panameña que hizo un recorrido por la obra.

Selma Zalcer, presidenta de las Damas Judías Pana-
meñas, señaló: “nunca me imaginé que iba a ser tan es-
pecial y espero que de verdad se saque provecho, se 
mantenga, se cuide y que a los pacientes le den, aparte 
de todo el equipo  para sus operaciones, la atención, el 
cuidado y un trato igual a los familiares de los pacientes”.

Mientras que Yolanda Sassón a"rmó que “es perfecto y 
hermoso”. “Estoy muy contenta porque se está haciendo 
algo tan, tan importante, para la salud de los panameños”.

“Ojalá que nadie lo necesitara, pero lo necesitamos a 
veces, y es importante tener las instalaciones adecuadas”, 
destacó. 

Por su parte, Rami Attie, miembro de la Comunidad 
Judía, indicó “que los panameños recibieron lo que me-
recen: un hospital de primer mundo”.

A la pregunta, ¿Qué recomendación hace a la población 
en general con relación a este hospital?, respondió: “Que 

lo conserven, que lo mantengan como está para que no 
se deteriore, que le den mantenimiento, que lo aprendan 
a operar en la forma apropiada, porque tenemos mano 
de obra muy capacitada panameña y saben hacerlo, sola-
mente tienen que aprenderlo”.

Más de $1.2 millones en ahorro generan 
51 cirugías con asistencia robótica 

Hospital del Niño 
elogia al Pediátrico 

Panameños tendrán un hospital de primer mundo

Marcamos hito con 
primer bypass gástrico

>> Asistido con robot 

La Ciudad de la Salud 
marca otro hito en la 

ciencia y la medicina, al 
realizar el primer procedi-
miento, en Panamá, de by-
pass gástrico asistido por 
robot.

Este procedimiento fue 
realizado a un paciente de 
360 libras, que presentaba 
exceso de masa corporal 
acumulada, informó el Dr. 
José Miguel Cabada, di-
rector médico del Hospital 
Quirúrgico y especialista 
en cirugía general robótica.

La cirugía para el tra-
tamiento de la obesidad 
mórbida se le práctico a 
un hombre que no supera 
los 40 años, que comenzó 
a desarrollar problemas 
metabólicos y mecánicos, 
dolores articulares en las 
rodillas, columna y tobil-
los, lo que le imposibilitaba 
una movilidad ágil y segura 

explicó el Dr. Cabada.
El bypass gástrico robó-

tico es más seguro para el 
paciente, porque los movi-
mientos que realiza el ciru-
jano, al darle vida al robot, 
a través de la plataforma, 
son más estables y el au-
mento de la imagen en la 
pantalla, se traduce en que 
se visualizan mejor los ór-
ganos.

Además, se actúa con 
mayor precisión, la pérdida 
sanguínea es menor y dis-
minuye el dolor en la zona 
intervenida, lo que agiliza 
la recuperación.

Este proceso representa 
el desarrollo y la puesta en 
funcionamiento de tecno-
logías de alta gama, que 
fortalecen la calidad y se-
guridad de las cirugías. 

La cantidad de personas 
con problemas de obesi-
dad en Panamá es alta. 

Ciudad de la Salud 
El Futuro es Hoy  



>> Más de 500 profesiona-
les de la salud nacionales e 
internacionales participa-
ron en el evento.

Gilberto Soto
Ciudad de la Salud

“Los médicos estamos 
obligados a caminar 

de la mano de los pacien-
tes, poniéndolos siempre 
en el centro de nuestras 
tareas”, dijo el director ge-

neral de la Caja de Seguro 
Social, el Dr. Enrique Lau 
Cortés, al inaugurar el II 
Congreso Médico Nacio-

nal, que se desarrolló en 
la Ciudad de la Salud entre 
el pasado 6 y el 9 de sep-
tiembre.

Lau Cortés remarcó a 
los  participantes que es 
necesario preservar el de-
sarrollo de estas activida-
des académicas, porque la 
actualización del conocimi-
ento     en salud es un de-
recho de los pacientes.

Por cuatro días, más de 
500 médicos especialistas 
y generales participaron 
en el congreso, organiza-
do por la Subdirección de 
Docencia e Investigación 

de la Ciudad de la Salud.
La primera exposición 

magistral estuvo a cargo 
de la Dra. Ana Álvarez, in-
fectóloga pediatra en el 
Jacksonville, Florida, con el 
tema “Prevención de VIH 
en la etapa perinatal: reco-
mendaciones actualiza-
das”; y del Dr. Pablo More-
no Franco, intensivista en 
la Clínica Mayo, con el tema 
Shock cardiogénico, res-
puesta multidisciplinaria y 
diapositivas de asistencia 
circulatoria mecánica.
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Ciudad de Salud fue el epicentro 
de la ciencia y el conocimiento 

II Congreso Médico Nacional realizado en Panamá  II Congreso Médico Nacional realizado en Panamá  

Accidentes cerebrovasculares 
afectan a personas en su vida útil 
>>La edad, diabetes, la 
presión alta y la inactivi-
dad física representan los 
principales factores de 
riesgo.

Pablo Solís 
Ciudad de la Salud 

Los accidentes cereb-
rovasculares (ACV) 

representan la segunda 
causa de muerte a nivel 
mundial. Sobre esta en-
fermedad, estudios han 
demostrado que en los 
países de menor nivel 
económico afecta a las 
personas más jóvenes, 
en comparación con los 
de mayor entorno econó-
mico.

El Dr. Víctor Urrutia, 
profesor de neurología en 
Jhon Hopkins University, 
Estados Unidos, explicó 
que esta enfermedad 
afecta a las personas en la 

época de su vida más pro-
ductiva. 

“Una de las malas 
concepciones es que la en-
fermedad cerebrovascular, 
el derrame como dicen los 
panameños, afecta nada 
más a las personas mayo-
res, pero realmente no es 
el caso”, dijo.

Agregó que para el cui-
dado, abordaje y tratami-

ento de la enfermedad ce-
rebrovascular, se requiere 
de un alto nivel de orga-
nización y de coordinación 
entre médicos, enfermeras 
y personal prehospitalario.

Recalcó que la edad, 
diabetes, la presión alta 
y la inactividad física 
representan las princi-
pales causas. 

Inteligencia arti"cial ayudaría a obtener 
pronósticos médicos precisos y oportunos

Ultrasonido endoscópico determina 
con precisión el estudio de los tumores 

Anivel mundial, la in-
teligencia arti"cial se 

ha convertido en una de las 
herramientas tecnológicas 
que imitan el conocimien-
to humano y es capaz de 
realizar tareas especí"cas 
en diferentes ámbitos.

El Dr. Pablo Moreno 
Franco, director de Cui-
dados Intensivos en la 
Clínica Mayo, de Jackson-
ville, Florida, dijo que en la 
rama de la medicina exis-
ten áreas como radiología 

y patología, que serán las 
primeras en ser cambiadas 
dramáticamente por la in-
teligencia arti"cial.

“Si nos vamos más 
allá, hablábamos de pre-
vención y de anticipación 
de enfermedades, y ese 
es el futuro, poder utilizar 
la inteligencia arti"cial 
para ayudarnos a mejorar 
la prevención y hacer los 
pronósticos de una manera 
temprana y más precisa”, 
mencionó.

Agregó que a pesar de 
que la inteligencia arti"cial 
está cambiándolo todo, el 
futuro no va ser dominado 
por ella, sino más bien por 
los humanos que sepan 
cómo utilizarla.

“Pienso que el punto 
clave es que vamos a tener 
que ir aprendiendo poco a 
poco a qué nivel la inteli-
gencia arti"cial nos puede 
ayudar en las diferentes 
profesiones”, destacó el 
doctor Moreno Franco.

Una de las herramientas 
utilizadas en la medici-

na para evaluar y estudiar 
el carcinoma esofágico, es 
el ultrasonido endoscó-
pico.

Este moderno sistema 
tiene la capacidad de de-
terminar con precisión el 
estadio de este tipo de tu-
mores y establecer el trata-

miento requerido para su 
manejo.

El Dr. Dido Franceschi, ci-
rujano oncólogo y profesor 
en la Universidad de Mia-
mi, explicó que el ultraso-
nido endoscópico permite 
evaluar delicadamente la 
pared gastrointestinal del 
esófago para entender 
cómo penetra el tumor.

>> Existe el concepto equivocado de que solo afecta a adultos mayores 

En la inauguración par-
ticiparon el subdirector 
de la CSS, Edwin Ro-
dríguez; la Dra. Yelkys 
Gill, directora ejecutiva 
Nacional de Servicios y 
Prestaciones en Salud; 
y miembros de la Junta 
Directiva.



“Tener una visión de 
plani"car a través 

de la investigación, es un 
pilar fundamental para el 
desarrollo de la ciencia y 
la salud, en bene"cio del 
paciente”, destacó la Dra. 
Karen Courville, coordina-
dora nacional de Hemodiá-
lisis de la CSS. 

Courville lidera un estu-
dio de la enfermedad renal 
crónica, que  fue compar-
tido en el II Congreso Mé-
dico Nacional.

“El estudio recoge la alta 
prevalencia de la enferme-
dad renal crónica, a nivel 
mundial. Investigamos el 
por qué hay más pacien-
tes en Panamá, especí-

"camente en el área de 
Azuero”, explicó. 

Los pacientes de insu-
"ciencia renal crónica van 
en aumento en todo el 
país, al punto que la CSS 
ha tenido que montar una       
nueva     estrategia para 
enfrentar este tema.    

II Congreso Médico Nacional realizado en Panamá  II Congreso Médico Nacional realizado en Panamá  

>>Nuevos tratamientos 
ayudan a prevenir los ata-
ques al miocardio.

Deysi García
Ciudad de la Salud

“Estoy impresio-
nado con el Ins-

tituto Cardiovascular y 
Torácico que tienen en 
la Ciudad de la Salud. 
Los felicito, porque tie-
nen una institución de 
clase mundial, no tiene 
nada que envidiar a nin-
gún país de América”, 
sostuvo Carlos Uribe, 
cardiólogo en Medellín, 
Colombia.

El Dr. Uribe fue uno 
de los expositores inter-
nacionales del II Congreso 
Médico Nacional y en su 
presentación explicó el 

manejo de pacientes con 
infarto agudo de miocar-
dio, la principal causa de 
muerte en Latinoamérica 
y a la cual es importante 
prestarle atención por la 
falta de estilos de vida sa-
ludables.

Otra de las causas de 
infarto es la obesidad, pero 
esta enfermedad no solo 
afecta al corazón, también 

está relacionada con la di-
abetes, y de manera muy 
estrecha, destacó el Dr. 
Ricardo Correa, endocrinó-
logo del Cleveland Clinic en 
Estados Unidos.

El Dr. Correa sostuvo 
que nuevos tratamientos 
o medicamentos para la 
diabetes ayudan a prevenir 
enfermedades como infar-
to al miocardio, falla car-
diaca, enfermedad renal, y 
lo mejor de esto, es que se 
encuentran en la Caja de 
Seguro Social. “Esa es una 
buena noticia”, indicó.
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Investigan casos 
renales en Azuero 

Causas del sobrepeso deben 
investigarse de forma integral  
Con el II Congreso Mé-

dico Nacional, en Ciu-
dad de la Salud, se llevó a 
cabo simultáneamente el 
Primer Simposio Cardio-
metabólico, enfocado en la 
obesidad, que busca lograr 

un mejor manejo de la en-
fermedad.

La Dra. Jose"na Ce-
deño, médico psiquiatra 
del Hospital Regional de 
Chepo, presentó “Aborda-
je Psicológico de la Obe-

sidad” y destacó que la 
valoración de un paciente 
con sobrepeso va más allá 
de un índice de masa cor-
poral, se debe hacer en un 
contexto global en el que 
hay que evaluarlo de for-

ma biológica, psicológica y 
social.

Añadió que todas las 
complicaciones cardiome-
tabólicas de esa enferme-
dad generan un estigma en 
la población.

Infartos, ligados a malos estilos de vida 

Médico panameño radicado 
en EE.UU. recibe medalla 

En el    marco del II Cong-
reso Médico Nacio-

nal, el director general, 
Dr. Enrique Lau Cortés, 
reconoció el trabajo del 
Dr. Pablo Moreno Franco, 
intensivista panameño en 
Clínica Mayo, con sede en 
los Estados Unidos, por 
mejorar la calidad de la 

atención médica y promo-
ver la medicina básica en la 
evidencia.

El Dr. Moreno recibió una 
medalla de honor al mérito 
y reconocimiento también 
de manos del Dr. Arón 
Benzadón, subdirector de 
Docencia e Investigación 
de Ciudad de la Salud.

>>Doctor Moreno Franco recibe distinción del Dr. Lau Cortés.

A u m e n t a n 
pacientes con 
obesidad  
La Dra. Rosa Larreate-
gui, médico nutrióloga 
del Hospital Quirúrgico 
de Alta Complejidad de 
la Ciudad de la Salud, 
en su presentación de-
nominada “Manejo y 
Acompañamiento del 
paciente en cirugía ba-
riátrica”, explicó que la 
obesidad es una enfer-
medad crónica que va 
en incremento.

Precisó que gran 
parte de las estrategias 
que se han establecido 
en los últimos años son 
la implementación de 
medicamentos apro-
bados por la FDA de 
los Estados Unidos y un 
abordaje desde el área 
nutricional, psicológico 
y metabólico. 

>>La obesidad y la diabetes también in!uyen  
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Centro de Cancerología de Occidente ya tiene sede  Centro de Cancerología de Occidente ya tiene sede  
El Organismo Internacional de Energía Atómica, con sede 
en Viena, cali!có al Hospital “Dr. Rafael Hernández L.”, de 
David, como adecuado para desarrollar salas de radiación, 
con radioterapia y medicina

A un lado de la Agencia de David, se construirá el Centro de Cancero-
logía de Occidente, proyecto que dará respuesta a los pacientes que 

tienen que viajar al Instituto Oncológico Nacional en ciudad de Panamá, 
con"rmó el director general, Dr. Enrique Lau Cortés.

Anualmente, más de mil 200 pacientes se movilizan a la capital para la 
atención médica por problemas de cáncer.

“Tomar la decisión ha sido un paso muy importante. Para esta obra hay 
recursos "nancieros asignados presupuestarios”, explicó el Dr. José Da-
niel Saldaña, director institucional de la CSS en Chiriquí.

El Dr. Lau Cortés, durante una gira por varias instalaciones de Chiriquí, 
instruyó que el personal médico que trabajará en esta instalación sea ca-
pacitado en el extranjero. 

En tanto, el Dr. Rolando Caballero, director médico del Hospital “Dr. 
Rafael Hernández L”, agregó que esta decisión es un importante logro, 
porque se evitará que una gran cantidad de personas siga viajando a la 
ciudad de Panamá para su tratamiento.

Senafront condecora al 
Dr. Lau Cortés por apoyo 
a la Operación SIGMA I 

En un acto solemne, el director general, Dr. En-
rique Lau Cortés, recibió del Servicio Nacional de 

Fronteras (Senafront), la condecoración y medalla 
“Servicio Distinguido I”, por su valiosa contribución 
en el desarrollo de la operación SIGMA I.

“Me siento muy emocionado y quiero, en nombre 
de los compañeros del sistema sanitario panameño, 
darles las gracias por esta delicadeza, por este acto 
que re!eja la nobleza de los hombres y mujeres que 
forman parte de esta institución. Felicito su liderazgo 

y me pongo a la orden para cualquier situación en la 
que podamos servir”, dijo el Dr. Lau Cortés.

Por su parte, el comisionado Jorge Gobea, direc-
tor general del Senafront, enfatizó que este tipo de 
distinciones es para reconocer la labor que realiza el 
personal médico y toda la directiva de la CSS y por su 
apoyo decisivo para que los miembros de esta fuerza 
de seguridad tengan la tranquilidad de que están 
protegidos cuando realizan operaciones de alto im-
pacto, principalmente en áreas fronterizas. 



>>Estas instalaciones aten-
derán las necesidades de 
miles de personas.

E. Espinosa/M. Rosario
Chiriquí

La nueva policlínica es-
pecializada que const-

ruye la CSS en Alto Verde, 
en David, Chiriquí, a un 
costo de $22 millones, 
busca dar un servicio más 
e"caz con la última tecno-
logía, dijo el director gene-
ral, Dr. Enrique Lau Cortés, 
durante una gira.

“El propósito es const-
ruir una policlínica especia-
lizada para darle un servicio 
más cómodo, e"ciente y 
e"caz a la población con 
los avances que requieren. 
Hacemos los ajustes para 
que tenga tomografía axial 
computarizada y reso-
nancia magnética nuclear”, 
agregó.

Este proyecto bene-
"ciará a más de 470 mil 
personas y ofrecerá una 
mejor infraestructura para 
ampliar la cobertura de 
atención de medicina ge-

neral y especialidades.
Por otro lado, iniciaron 

los pasos para la const-
rucción de una ULAPS en 
el distrito de Remedios.

Esto luego de la visita del 
Dr. Lau Cortés junto a la 
alcaldesa del distrito, Viel-
ka Gálvez, y representan-
tes de corregimientos, a un 
terreno de cinco hectáreas 
que será donado por el 
este Municipio a la entidad.

La futura ULAPS sería 
parecida a la de Di-
valá, sobre todo, por su 
ubicación a orillas de la Vía 
Interamericana, lo que es 
propicio para establecer 
un centro de despacho de 
ambulancias con equipos 
de rescate ante cualquier 
accidente de tránsito en 
áreas cercanas.

La ULAPS estaría 
ofreciendo servicios de 
cuarto de urgencia, la-
boratorio, imagenología, 
mamografía, ultrasonido, 
farmacia, observación, 
consultorios para medicina 
general y odontología.
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Chiriquí contará con nuevas 
instalaciones de salud 

Mil 645 pensionados 
ingresan mensualmente

>> A la planilla de cobros de la Caja de Seguro Social 

>> Esta planilla ha aumen-
tado de forma sostenida 
en los últimos años. 

José Edwin Sánchez
Clayton 

Un aproximado de mil 
645 pensionados 

ingresa mensualmente a 
la Planilla Regular de Pen-
sionados y Jubilados de la 
Caja de Seguro Social.

De estos, un 98% recibe 
sus pagos a través del sis-
tema ACH y el otro 2%, lo 
hace a través de cheques, 
de acuerdo con informes 
vigentes hasta la segunda 
quincena del mes de sep-
tiembre de 2023.

La Planilla Regular de 
Pensionados y Jubilados 
es de 310 mil 775 personas 
y el monto neto desembol-
sado fue de $73.3 millones 

durante  la última quince-
na, explicó Iris Aguilar, jefa 
de este departamento.  

Las cifras señalan que 
a la segunda quincena 
del presente mes, 6 mil 
31 personas cobraron a 
través de cheques la suma 
de $901 mil 204, mientras 
que los otros 304 mil 744 
lo hicieron mediante ACH 
sobre una cifra superior a 
los $72.4 millones. 

Un 25% de avance registra 
la Policlínica de San Antonio

La construcción de la nueva Policlínica 
Básica de San Antonio registra un 

avance de 25% y su entrega total está 
contemplada para el primer trimestre 
del año 2024.

Este avance incluye trabajos de al-
bañilería, electromecánica, electricidad, 
ductos de aire acondicionado, plomería 
y el edi"cio de estacionamientos, en 
donde se empezó a construir la rampa y 
parte de la losa.

Esta obra, que se construye a un cos-
to que supera los 21 millones de dólares, 
bene"ciará a una población de aproxi-
madamente 400 mil habitantes del 
corregimiento Ru"na Alfaro y áreas ale-
dañas. 

También la nueva policlínica contará 

con servicios como el área de urgencias 
que funcionará las 24 horas, Consulta 
Externa Especializada, Medicina Gene-
ral, Odontología, Clínica de Herida y Pie 
Diabético, Farmacia, Laboratorio Clínico, 
Radiología Médica, entre otros.  

“Vamos a implementar dentro de 
poco un turno nocturno para poder 
cumplir con el compromiso que hemos 
adquirido para tener esta policlínica lista 
en su totalidad para que pueda operar”, 
destacó Félix Núñez, ingeniero residen-
te de la obra.

“Además, este edi"cio constará de 
planta baja y tres niveles adicionales, 
nivel 100, 200 y 300 y el edi"cio de es-
tacionamientos que consta también de 
tres plantas”, indicó.

>>El director general y parte de su equipo inspeccionaron varias instalaciones. 
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Hasta 75 cirugías por semana realizan en 
quirófanos remodelados del Rafael Hernández

>> Importantes trabajos se realizaron en este hospital, con lo cual se mejora la atención a los pacientes. 

Unas 75 cirugías se rea-
lizaron en una semana 

en el Hospital “Dr. Rafael 
Hernández L.”, de Chiriquí, 
14 de ellas en un solo día, 
luego del reemplazo de 
todo el sistema eléctrico 
en parte de la instalación, 
que tenía más de 40 años 
en funcionamiento.

Además del cambio eléc-
trico, se realizó una limpie-
za profunda en los cinco 
salones de operaciones del 

antiguo hospital, los cuales 
quedaron en “óptimas con-
diciones”.

Adicionalmente, fun-
ciona un nuevo quirófano 
habilitado en las nuevas 
torres quirúrgicas.

Entre las intervenciones 
"guran Cirugía General, 
Ortopedia y Oftalmología, 
con casos muy complejos 
en pacientes hospitaliza-
dos, señaló el Dr. Rolando 
Caballero, director médico 

del hospital.
“Tenemos seis salones 

de operaciones que tra-
bajan de 7:00 a.m. a 7:00 
p.m., y yo creo que en muy 
pocos días vamos a termi-
nar con la cantidad de ca-
sos que tenemos en urgen-
cias y ortopedia”, indicó el 
Dr. José Isabel González, 
jefe del servicio de cirugía.

Una vez culminada esta 
etapa, se realizarán las ci-
rugías electivas pendientes 

de próstata, prótesis de ro-
dilla, cadera y de columna, 
añadió. 

Posteriormente, se pro-
cederá con los casos hospi-
talarios y los que necesitan 
sondas y la colocación de 
prótesis en el área de orto-
pedia.

“Los cinco quirófanos 
quedaron habilitados eléc-
tricamente y totalmente 
renovados”, señaló el Dr. 
Caballero.

Realizamos novedoso procedimiento en Colón 

En el Hospital “Dr. Ma-
nuel A. Guerrero”  de 

Colón, se efectúo un pro-
cedimiento de drenaje 
percutáneo con guía to-
mográ"ca y ultrasónica. 

Lo más destacado es 
que se utilizó un nuevo 
equipo portátil de ul-
trasonido, permitiendo 

realizar estudios diag-
nósticos en tiempo real 
durante la intervención.

El Dr. Román Bernal, 
radiólogo intervencio-
nista, detalló que es una 
técnica mínimamente 
invasiva que consiste en 
insertar una aguja a tra-
vés de la piel.

Pacientes piden 
medicamentos 
y no los retiran 

Traslado 
de partidas 
para compra 
de insumos 

Más de mil 
traslados 
a la capital

Un total de mil 351 me-
dicamentos no fueron 

retirados de la farmacia de 
la Policlínica Presidente 
Remón por los pacientes 
que los habían solicitado.
La  jefa del Departamento 
de Farmacia de esta poli-
clínica, Magaly De La Ossa, 
recordó la importancia de 
retirar los medicamentos y 
exhortó a la población ase-
gurada a retirarlos.
Agosto fue el mes en que 
más medicamentos que-
daron sin retirar. 

Un traslado de partidas 
que, entre otros pun-

tos, cubrirá la compra de 
equipos, insumos y medici-
nas, aprobó la Comisión de 
Presupuesto de la Asamblea 
Nacional a la Caja de Seguro 
Social (CSS).

Por un monto superior 
a los $13.3 millones, esta 
medida económica fue 
sustentada en la Comisión 
de Presupuesto por el 
subdirector general, Edwin 
Rodríguez, para garantizar 
el pago de compromisos 
adquiridos por  la entidad.

De estos, $7.6 millones 
son para el pago de deudas 
en servicios básicos y el 
reforzamiento de gastos 
para la vigencia "scal 
2023, relacionadas a la 
adquisición de equipos 
de Rayos X y la compra 
de diésel, insumos y 
medicinas de las unidades 
ejecutoras de Chiriquí.

Mientras que el otro 
traslado de partida, por 
$5.6 millones, involucra el 
pago por los servicios de 
recolección de desechos 
hospitalarios y peligrosos 
entre los años 2021 
y 2022, así como del 
contrato de reembolso y la 
construcción de la red de 
distribución eléctrica de la 
Ciudad de la Salud.

El Servicio de Atención 
al Asegurado de la Po-

liclínica “Roberto Ramírez 
De Diego”, de Chitré, tra-
mitó  en los primeros seis 
meses de este año un total 
de  mil 523 traslados hacia 
la capital para recibir aten-
ción especializada.

Fueron llevados al Ins-
tituto Oncológico, el Hos-
pital  de Especialidades 
Pediátricas y el Complejo 
Hospitalario.


